

Prédication 3 janvier 2021

Frères et sœurs,

En ce temps où nous trouvons peut-être que nos fêtes ont un petit goût de trop peu, comme il est doux de prolonger Noël avec ce texte de la visite des mages !! Un joli texte bien imagé qui nous ramène à notre enfance et à nos crèches où nous faisons avancer peu à peu un groupe de personnages avec ses chameaux ... Traditionnellement 3 mages, alors que le texte ne le dit pas, et on voit en eux des rois, à la suite de nos textes du 1^{er} testament lus ce jour ...

Nos personnages mettent en image ce qui pourrait, ce qui devrait, être notre propre rencontre avec l'enfant Dieu dans sa mangeoire.

Des astronomes qui scrutent les étoiles remarquent une conjonction astrale particulière dans laquelle ils lisent l'annonce d'un événement d'envergure.

Ils étudient le ciel, c'est leur job. Alors s'il se passe quelque chose d'étonnant, ils le remarquent, ... jusque là rien que de très normal ! On suppose que cette année là a eu lieu la grande conjonction qui est un rapprochement de Jupiter et Saturne qui donne comme une seule étoile à l'éclat particulier. On l'appelle l'étoile de Bethléem ...

Ils notent donc cela, mais ils sont aussi astrologues, et ils lui donnent donc un sens, y voyant le signe de la naissance d'un futur grand roi.

Les voilà partis donc, le nez dans les étoiles. Un roi, ça naît dans un palais, c'est donc logiquement, (d'une logique toute humaine en tous cas !) qu'ils se retrouvent à proximité du lieu de naissance ... au Palais d'Hérode.

Là il leur faudra un petit décryptage des Ecritures prophétiques du judaïsme pour affiner leur compréhension de ce qui se joue, et du lieu où cela se passe.

Ils vont enfin jusqu'à Bethléem, où ils se penchent sur cet enfant – roi couché dans sa mangeoire, et à qui ils offrent des présents dignes de ce qu'il représente pour eux.

Avertis en songe, ils repartent enfin, ... par un autre chemin.

Nous pouvons voir combien d'étapes il leur a fallu franchir (sans parler des étapes effectives qu'ils ont faites au cours de leur voyage pour se reposer et laisser souffler leurs bêtes).

Un 1^{er} événement a stimulé leur attention, leur pensée et les a mis en mouvement, mais rien qui ne soit encore hors de leur champ d'activité habituel. Une étoile qui se montre à des spécialistes des étoiles. Bon.

Mais voilà que ça leur paraît non seulement remarquable, mais significatif d'autre chose. C'est cela qui les met en route !

Tout un processus de pensée s'enclenche en eux, et les voilà qui arrivent donc chez Hérode. Il leur manque en effet des éléments, ils ont la sagesse de savoir demander de l'aide. C'est dans les Ecritures juives que cela va se trouver.

Observation, déduction, réflexion, complément d'information ...

Ils arrivent à l'étable. L'étoile est là, un nouveau-né est couché dans une mangeoire ... pas de doute, c'est lui, ce grand roi dont ils ont vu la trace dans les astres !

Ils offrent les présents requis pour un aussi haut personnage et repartent. Obéissants à l'avertissement reçu en songe, ils retournent chez eux par un autre chemin.

Nous voyons volontiers les mages comme les premiers croyants païens de l'histoire ... mais en réalité, rien ne nous le dit. Par contre, pour nous, croyants, qui recevons ce récit, nous y voyons des éléments qui nous parlent.

Ce texte nous dit en substance qu'il faut une sacrée succession d'éléments pour arriver à la crèche !!

N'y voyons pas de chronologie, chez chacun – chacune d'entre nous les choses peuvent être dans un ordre ou dans l'autre.

Quelque chose en tous cas intervient qui attire notre attention par son étrangeté, un petit signe que, a posteriori nous pourrions attribuer à Dieu, comme un clin d'œil qu'il nous adresse : un « clin dieu ».

Parce que nous réfléchissons un peu ... parfois, cela nous travaille et nous déplace, nous met en chemin, pas forcément géographiquement, mais dans nos vies ...

Notre réflexion toutefois n'y suffit pas. Il faudra des « passeurs », des décrypteurs, des témoins, qui mettent à notre portée les Ecritures, ce qu'elles signifient, pour nous, ce jour-là.

Peut-être alors serons-nous tentés d'aller encore plus loin, vers ce lieu de la rencontre.

Peut-être encore reconnaitrons-nous quelque chose de Dieu dans cette rencontre.

Peut-être enfin cela nous renverra-t-il « chez nous » par un autre chemin, avec une autre compréhension, un élan transformé.

Ce qui me marque donc dans ce joli récit teinté de merveilleux, c'est de constater qu'il en faut des synchronicités dans nos vies pour que la rencontre avec le Christ se fasse, et surtout que nous la reconnaissons comme telle !!

Récapitulons : des signes, une mise en chemin, l'Ecriture, des témoins ou des interprètes, un élan, une rencontre, qui fait tilt ... ou pas !

Aujourd'hui, serons-nous des mages rendus croyants ? Ayant reconnu dans ce petit enfant Dieu-pour-moi, Dieu-avec-moi, Dieu-sauve ?

Ou bien resterons-nous ancrés dans notre dimension terrestre, où il nous arrive de rencontrer des personnages importants dans notre histoire ou dans l'histoire du monde, humains parmi les humains, même si leur part d'humanité est plus vivace que chez d'autres ?

En d'autres termes notre existence humaine, avec ses occasions, ses surprises, ses confrontations, restera-t-elle au ras du sol ?

Ou bien tout cela nous fera-t-il lever, un peu, les yeux vers les étoiles, vers cet ailleurs et cet autrement qui seuls peuvent répondre à notre soif de spiritualité ?

Noël, cette année, dans le contexte qui est le nôtre, avec ses bouleversements tout autour de nous, nous désignera-t-il quelque chose d'autre pour nos vies, quelque chose qui seul est à même de nous mettre en route, sur un autre chemin, un chemin de lumière et de paix, un chemin qui tourne le dos à la violence et à la peur, un chemin d'accueil de ce qui vient, de ce qui est, un chemin de confiance, un chemin d'espérance ?

Tout cela je nous le souhaite !!! Amen !!